
Q：發生火災後如何逃生？
A：1.家中失火

如果着火點不在逃生必
經之路上，且無有毒煙
氣侵襲的風險，建議向
室外逃生。如果着火點
處於逃生必經之路上，
可逃至不受有毒煙氣侵
襲的房間，立即關閉房
門防止煙氣侵入，並及
時報警，打開窗戶通風
換氣，有條件的情況下
打濕衣物堵住門縫，降
低有毒煙氣對人體的傷
害，為救援爭取時間。

2.家外失火
不要貿然往外跑，應關
好房門以及靠近起火部
位的窗戶，阻止有毒煙
氣擴散，同時報警求
助， 「固守待援」 。切
記勿貿然打開房門。

大公報記者陳旻整理

Q：如何預防電動車火災？
A：1.合理控制充電時間。

電動自行車一般在8-10
小時內即可完成充電。

2.勿在住宅內充電。室
內易燃物多，一旦起
火，容易釀成火災。

3.勿飛線充電。飛線充
電在天氣突變等情況下
易釀成火災。

4.勿將電動車停放在樓
道。

5.不要盲目改裝電動
車。

6.勿購買和使用非標及
超標電動車。

◀正在充電的電動自行車。
大公報記者陳旻攝

【大公報訊】記者陳旻南京
報道：南京市政府24日凌晨召
開發布會通報，南京雨花台區明
尚西苑居民樓火災事故死亡人數
增至15人，另有44人在院接受
治療，其中1人危重，1人重
症。

23日4時39分，南京市消防
救援支隊指揮中心接到報警，雨
花台區明尚西苑6棟發生火災，
隨後迅速調集8個消防救援站、
25輛消防車、130名指戰員到場
處置，明火於6時許被撲滅，14
時許現場搜救工作結束。南京市
消防救援支隊負責人介紹，經初
步分析，火災為6棟建築地面架
空層停放電動自行車處起火引
發，具體原因正在進一步調查。

明尚西苑小區6棟共有2個單
元，其中發生火災的第2單元有
256戶、居住人口762人。

「23日凌晨，我4點多就醒
了，感覺外面很吵，我以為是打
架呢。伸頭看窗外，樓下停滿了

消防車。完了，是着火了！」 家
住6棟1單元的張先生對大公報記
者表示， 「當時，我不知道是哪
一棟、哪一層着火。一開門，樓
道裏都是煙，我趕緊喊老婆小孩
往下跑。穿了衣服，用毛巾摀住
嘴，啥都沒拿就跑。」

有住戶從25樓跑到1樓
回憶那一刻的驚險，張先生

心有餘悸， 「挺嚇人的！我們一
家3口就從25樓一直跑到1樓，根
本不敢乘電梯。到了樓下，鼻子
裏都是黑灰。」

一位出來的遛狗的小區居民
對大公報記者敘述驚魂一刻，
「早上4點，狗就叫了，我下樓看

到對面樓棟架空層裏 『噼裏啪
啦』 響，就趕緊衝到大門口喊門
衛，門衛正在睡覺。」 他說，大
火是從天井裏往樓上衝。

記者在事發現場觀察到，發
生火災的明尚西苑6棟樓，着火的
2單元豎行外觀，頂部往下數有14

層樓面被大火燒得焦黑，自地面
往上數有12層樓面焦黑，只有中
間8層外觀上沒有火燒痕跡。

南京市雨花台區人民政府區
長李方毅通報，事故發生後，雨
花台區迅速開展緊急救援、救治
和民眾自救行動。緊急轉移安置
受影響民眾。除部分民眾到親友
家外，截至23日24點，在5家酒店
安排229個房間，合計安置受影響
民眾516人。

24日上午8時許，張先生推着
電動自行車到事發6棟對面樓棟的
地下架空層充電。 「6棟的地下架
空層不許進了，我家3個人有3輛
電動自行車，還得充電」 。張先
生告訴記者，小區裏使用的充電
樁應該是安全的， 「一塊錢、兩
塊錢，掃碼充
電，到點就自
動 斷 電 。 」
「問題可能出
在充電器跟電
瓶不相容。」

南京住宅火災15死44傷 電動自行車起火肇禍

責任編輯：嚴允通 美術編輯：蘇正浩

福建一艘漁船2月14日

（農曆大年初五），在

廈金海域被台方海巡艇粗暴

對待，致4人落海，其中2人

遇難。新華社23日發表題為

《 「到底在掩飾什麼？」
─台灣輿論追問漁船事件

真相》文章。文章指出，這

一惡性事件受到兩岸社會高

度關注，紛紛要求台海巡單

位公布現場錄影以釐清真

相。但直到20日，遇難船員

家屬抵金門處理善後，金門

檢方才披露部分事件訊息，

並告知海巡單位沒有現場錄

影。島內輿論為之嘩然，連

日來一再追問 「到底在掩飾

什麼」。

島內輿論追問大陸漁船被撞事件真相
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事發後，記者的台灣友人通過各種方式表
達關切，對遇難大陸同胞表示哀悼。

金門當地出租車司機對記者說： 「太難過
了！金門人最希望兩岸開開心心。本就一家
人，過年為什麼還出這樣的事情！」

金門縣議會 「跨黨派問政聯盟」 「無黨籍
聯盟政團」 日前召開記者會，表達對此事的關
心與憂心，期盼 「不要讓 『兩岸一家親』 化為
烏有」 。他們希望台有關方面盡快公布事件真
相，給予遇難大陸漁民人道撫慰金，也期望未
來相關行為以柔性為主。

議員陳泱瑚表示，金廈交流熱絡，已形成
共同生活圈。走過烽火、渴望和平的金門鄉親
的最大期待就是兩岸和平穩定發展。議員洪鴻
斌表示，建議台當局與大陸對話溝通，以善
意、尊重出發，基於 「金廈生活圈」 和 「兩岸
一家親」 化解危機，維護兩岸漁民在金廈海域
漁場的生命財產安全。

金門人士：難過，不要讓
兩岸一家親化為烏有！

▲22日，國民黨召開記者會，批評海巡部門執
勤違反標準程序。
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近日，島內輿論和各界人士就此事件跟進
發聲。《聯合報》22日刊發社論批評台當局
「海委會」 ： 「第一時間不說實話，處理荒腔

走板」 。海巡單位事發後稱錄影已交檢方，7天
後檢方證實：未錄像，而大陸漁船係因被追逐
碰撞而翻覆。這說明 「海巡多日來未說實話，
一再隱瞞真相」 。

社論指出，海巡艇應有全船錄像設備，海
巡人員應配錄像裝置。照理應全程錄像，但這
次 「在敏感海域執勤竟沒有遵循SOP準則（標
準操作程序），令人錯愕」 。 「海巡隊員回來
後各自瞎掰，謊稱大陸漁船是在加速逃逸蛇行
過程翻覆」 ， 「後又以兩名生還者口音難懂，
無從訊問，企圖掩蓋真相」 。 「第一時間未說
實話，接下來的處理愈發荒腔走板，難以自圓
其說。」

該報有分析文章指出， 「海委會」 及海巡
單位一再稱 「依法行政」 ，面對外界連日質
疑，才由檢方說出無錄影且是因碰撞翻覆，還
辯稱無錄像不影響事實真相，公信力何在？根
據台海巡作業規範，口口聲聲說的 「依法行
政」 已破功。海巡單位近年增購不少設備，新
制服也留有密錄器位置，現在說拿不出影像，
不是疏失嗎？ 「強勢攔檢和追逐做法也有待商
榷」 ， 「追逐」 造成大陸漁船翻覆， 「把責任
全推給對方蛇行拒檢，不提碰撞情事，更拿不
出依據，談什麼一切合法」 ，因而各界質疑
「是真沒有錄像，還是另有隱情」 。台海巡單

位是 「理虧在先、掩蓋在後」 。

台灣輿論：是真沒有錄像，
還是另有隱情？

20日10時30分許，泉州方面人員陪同遇難
船員家屬抵達金門，隨後參加所謂 「說明
會」 ，再前往金門縣殯葬管理所，對遺體進行
查看和確認。

當晚，記者看到金門檢方在新聞稿中提
到：金門海巡隊向檢方表示事件過程無錄像紀
錄。據台媒報道，金門地檢署主任檢察官施家
榮表示，海巡人員接受訊問稱，大陸漁船 「蛇
行」 ，雙方碰撞，對方翻覆。次日，台海巡單
位對外說明稱，事件過程沒能 「搜證錄像」 ，
因當事艇未配全船監視系統，手持攝影器材放
在駕駛艙，大陸漁船 「蛇行拒檢逃逸」 ，雙方
「高速追逐」 ， 「船身多次接觸」 ，海巡人員
因劇烈晃動 「沒有辦法拿器材搜證」 。

簡言之，2名大陸船員遇難一周後，一些最
基本的真實情況才得以曝光。但距離遇難者家
屬和兩岸社會大眾需要的還原整個事件全部真
相，還有多遠？

▲24日上午，陸方家屬前往金門海巡單位就有
關事宜磋商。

金門檢方：台海巡單位
稱現場無錄視頻！

掃一掃有片睇

▲2月24日，大陸遇難者家屬到金門海巡隊察看
被撞的大陸漁船與肇事海巡艇。圖為陸方察看海

巡艇並拍照錄影搜證。

▲遇難者家屬拿起手機拍照、錄影，查
看漁船船體被撞擊的痕跡。

《中國時報》評論指出，海巡單位在一周
後透過檢方轉述稱，由於當時忙救人忘了錄
像。這種不負責任的說法，難以取信各界，反
而招致更大疑團。海巡人員未攜帶錄像設備，
同樣必須追究。為什麼 「海委會」 負責人一開
始不清楚告訴各界，要拖到大陸遇難船員家屬
抵金才宣布？大陸倖存漁民揭露事實後，該負
責人才不再否認有碰撞事實。連日的謊言究竟
是誰要求說的？

該報在社論中還說，事涉兩條人命，應以
人道關懷的立場處理，但台方表現相當冷漠。

記者20日前往金門，在當地殯葬管理所，
陪同遇難者家屬的泉州晉江紅十字會人士接受
了兩岸媒體群訪。一旁的台海巡單位某官員隨
即回應： 「我們是依法行政，絕對沒用什麼粗
暴方式，請你修正用詞」 。

台灣資深媒體人黃暐瀚日前在臉書表示，
將心比心，台當局領導人、行政機構負責人早
該在第一時間對遇難者家屬表達慰問。他說，
沒有錄像、大陸漁船是因碰撞翻覆，是兩個關
鍵至極的 「基礎」 ，為什麼要拖到事發一周
後，因檢方問案，海巡方面才承認？就事論
事，無法理解大陸漁船怎麼翻船，海巡隊如何
「緝捕」 ，過程中有無發生什麼 「糾紛」 「衝
突」 ？ 「相關事證，不要再拖了」 ，遇難者家
屬有權知道真相。

台灣時事評論員郭正亮在網絡節目中質疑
說，若船隻要 「逃逸」 ，通常直行，出現 「蛇
行」 代表有追逐情況，台海巡單位的新聞稿也
用 「緊追」 2字，但到底大陸漁船做了什麼，海
巡要以這種方式應對？後續做法是不是為隱匿
業務過失？

台灣媒體人黃揚明在社交媒體貼圖指出，
2020年11月台海巡單位發布新版制服，一線人
員外套置有 「門襟密錄器插槽」 。網友跟帖表
示： 「說沒錄像根本就騙人！抓違規哪次不
錄」 「可悲，說謊成習慣」 「跟行車記錄器一
樣，對己方不利一律就是故障沒開機」 ……

台灣資深媒體人趙少康則質疑，台海巡單
位撒多個謊被 「抓包」 ，現場到底是真沒錄
像，還是錄了又洗掉，又或不拿出來？ 「遮遮
掩掩，到底在掩飾什麼？」

島內聲音：要將心比心，
不要再拖了
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台灣當局到底在掩飾什麼？

防範電動自行車火災Q&A


